



Angelica Gonzalez Cantinca

Sergio Jiménez Ruiz

La Salud y la Enfermedad

Antropología Medica II

Grado: 2

Grupo: B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de mayo del 2022

Enfoque

Dr. Sergio
Jiménez RíDr. Sergio
Jiménez Rí

ANTROPOLOGICO,

Salud y Enfermedad.

Reflexiones sobre el trayecto salud - padecimiento - enfermedad - atención: una mirada sociocultural

> El proceso que llamaré salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

Los inicios de la medicina, en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde tiempos remotos, ya que se cuenta con información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males.

> El paciente, junto con el chaman, reinterpretará sus signos y significados, y será la construcción de esa realidad lo que lo lleve a curarse. El chaman y el entorno no comparten saberes: participan de uno mismo esquema de coherencia simbólica. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas, es lo que hace al chaman.

Noción de enfermedad

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Enfoque antropológico de normalidad

• Antropología, ciencia y otro conocimiento:

→ Antropología y resistencia: entre verdad y ética.

Para una disciplina como la antropología, inmersa en el carácter subjetivo e intersubjetivo del registro y análisis de pautas culturales, una posición como la de Ortner tiene que valorarse mucho más en contextos explícitamente conflictivos y políticos para establecer si sus declaraciones epistemológicas reditúan verdaderamente en la reconstrucción de la singularidad histórica de los subalternos, incluyendo sus propias contradicciones internas.

Imbuidos de eso que llamo Ortner la existencia de una "crisis de representación" han buscado nuevos relatos en los cuales el antropólogo(a) aparezca como un atento escucha y observador, testigo de tragedias y comprometido con los dilemas que atraviesan en sus vidas cotidianas gente pobre o marginal.

Enfermabilidad

- Es vivencia de quien está "sano", vale decir, no tiene enfermedad. Es el saberse en riesgo de enfermar y enfrentar las posibilidades de reducir ese riesgo.
- La enfermabilidad son las facultades y aptitudes que tiene una persona y que favorece el poder contraer una enfermedad. Se puede definir como el elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad de su fragilidad y mortalidad. Es importante resaltar que la enfermabilidad hace referencia al ser humano en cuanto organismo, es decir, perteneciente a un sujeto. El ser humano configura la enfermedad de modo particular, es decir, "hace la enfermedad."
- La enfermabilidad, según Pedro Laín Entralgo, es >una nota esencial de la salud>. Nuestra salud es siempre enfermable, aunque no sea necesariamente -enfermiza-. El adjetivo "enfermizo" en su primera acepción, significa que tiene poca salud, que enferma con frecuencia según el diccionario RAE.
- En cualquier caso, hay que entender siempre la enfermedad desde la salud, de la cual es una anomalía. Primordialmente, asegura Laín, "la enfermedad es un grito que el cuerpo lanza al yo personal para que se ocupe

medicina tradicional ayurveda

- Salud - enfermedad y cuerpo - mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea
- La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sánscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud - enfermedad y cuerpo - mente en la India.
- La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo.

Ishakar , dice que la persona en la medicina ayurvédica es entendida simultáneamente como alguien que vive y es parte de los diferentes órdenes del ser físico, psicológico , social y metafísico.

La medicina ayurvédica viene de los vedas y es complementada por comentarios y textos específicamente médicos . Por los textos sánscritos , esta medicina es también relacionada con la tradición brahmánica.

Referencia:

Laura Moreno-Altamirano. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención:una mirada socioantropológica.) Departamento de Salud Pública, Facultad de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México, México. <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15-53. Recuperado en 27 de mayo de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlang=es.

Oscar Uriel Orduña Cardeñas. (2016). ENFERMEDAD Y ENFERMABILIDAD; LA RELACIÓN MEDICO-PACIENTE. Documentos de investigación. <https://www.clubensayos.com/Ciencia/ENFERMEDAD-Y-ENFERMABILIDAD-LA-RELACI%C3%93N-MEDICO-PACIENTE/3364067.html>

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología, (3), 91-121. Retrieved May 27, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlang=es.